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LA REGIÓN RECIBIRÁ CUANTIOSOS RECURSOS GRACIAS AL LITIO Y EL ROYALTY. 

José reo Momecinotemus.— Presidenciales y los casos que , Atención oncológica y las APS 
siguen afectando al gobierno 

  

ejos deesperarse unaño Eldoctor Michel Marín, presi- todala macrozonanorte”. 
L tranquilo, expertos, au- dente regional del Colegio Médi- Asimismo, desliza queenes- 

toridades y representan- — Desde hace tiempo que ningu- co, planteadistintasurgenciaspa- te 2025 esperan que las autori- 
tesgremiales definenqueeste — naadministración tiene un go- ralaregión en materia desalud. dades “logren Nexibilizar elcon- 
2025 llega con distintos hitos, — bierotranquilo. Yel Presiden- Empieza por mencionar quese trato de concesión del Hospital 
urgencias y oportunidades. — te Gabriel Boric y quienes lo debe avanzar hacia una región Regional, y de esa forma entre- 

Para empezar, nuevamen- — acompañan no son la excep- “mássaludable, disminuyendo la ' gar una atención adecuada tan- 
te será un periodo de eleccio- — ción. Todavía está latente el contaminación y entregándole - toentiempo como en calidad 
nes. Esta vezse debe definiral — “Caso Convenios”, y sesumóla unmejorestándar devidaatodos S para todos los habitantes de 
nuevo Presidente o Presidenta — denuncia por violación y abu- los habitantes”. A lo anterior, Dr.Michel Marín — nuestrazona”. Además, senten- 
dela República, con algunos — so en contra de Manuel Mon- d apuntaaquese debeabordarur- Presidenteregional — cia que se debe reforzar a la 
rostros nacionales queya están — salve, uno de sus hombres más Osvaldo Villalobos | gentementelaatenciónoncológi- del Colegio Médico — APS, sobre todo con nuevos 
corriendo desde elaño pasado — fuerte hasta su caída. Analistapolítico. | ca, “y poderaumentar la resolu- centros de atención ante el nú- 
paraserunacartacompetente—— Aloanteriorse debe agre- ción de pacientes con cáncer de mero creciente de usuarios. 
para sus sectores. Además, se gar que este año hay otra elec- 

debe definir alosnuevos parla- — ción, talvezlas que más prepa: y 
mentarios. ranlos partidos: lapresidencial.— nuarámás allá delactualman- |) energías renovables a desempleo 
Noesloúnico. La Regiónde — y parlamentarias. dato”, comenta Villalobos. En 

Antofagasta y sus autoridades Elanalista Osvaldo Villalo- — todocaso, elanalistaresalta que 
tienen la particular misión de — bos subraya que “seráintere- — “ninguna de ellas parece dis- | Paraeste2025, FernandoÁlva- 
ocupar de buena forma losre-— sante observar el desenlace de — puestaaasumiresaresponsabi- | rez, decano dela Facultad de 
cursos que ingresarán graciasal— variashistorias en las queelgo- — lidad, algo similar alo ocurrido | Economía y Administración de 
litio y el royalty minero, enun — bierno es protagonista o de- — enlaselecciones de 2017”. laU. Católica del Norte, seespe- 

ero. Además, serequiereabor- 
dar desigualdades como inclu- 
sión laboral, brechas de género 
yenvejecimiento poblacional”, 

  

    

    

periodode baja presentaciónde — sempeña un papel crucial”,co- Encuantoalaoposición, | rauncrecimiento moderadoa agrega el decano dela Facea. 
proyectos por partedelosmuni-— mo.en el “Caso Convenios”, el. “veremos si la derecha (en to- | nivel nacional, que bordea el Respecto ala región, Álva- 
cipiosperocon unacuantiosabi-— caso del exsubsecretario Ma- — dassus facciones) es capaz de | 1,5%yel2,5%. Esto, dice el aca- rez dice que la zona seguirá li- 
lleteraqueesperasergastadaen — nuel Monsalve, como también — ofrecer garantías de gobernabi- | démico, será “impulsado porla derando la economíacon elco- 
proyectos de altoimpacto. lareforma (ono) al sistemade — lidad y lograr un acuerdo que | recuperación de la demanda E] bre y energías renovables, co- 

Las urgencias también son — pensiones, y el inevitable “pa=— no solo les permita ganar la | interna y exportaciones mine- Fernando Álvarez — mo el hidrógeno verde. “Sin 
apremiantes. El PEH siguecon — to cojo” que afecta atodoslos — elección presidencial, sino | ras”. Entanto, “la inflación al- Decano dela Facea — embargo, es vital diversificar 
un bajísimo avance local. La — gobiernos ensuúltimoaño”. — también conformar un parla- | canzaríaun3,5% hacia fines de dela U Católica delNorte su economía y superar barre- 
atenciónoncológicasiguesien “Encuantoalacoalicióngo-  mentoquerespalde susideas”, | 2025, presionada por sectores ras tecnológicas. También se 

  

do una delas mayores deman- — bemnante, la definición del can- — señala el experto. “Parecería | como energía y servicios, aun- — cluyen fortalecer el crecimien-— enfrenta a altos niveles de de- 
das en el área de salud, mien- — didato presidencial del sector — que el escenario es favorable, | quela inversión minera conti topotencial mediante cambios — sempleo, debido ala debilidad 
tras que urgefortalecerel nivel — podríaindicarcuál delasdosal-— peroconlahabitualantropofa- | nuarásiendo clave graciasa la — estructurales, agilizar permi-— ensectores intensivos enmano 
educativo en los estableci  masdelgobierno prevalecerá, o — gia del sector, nunca se sabe”, . transición energética”, señala. — sos, fomentarlaintegraciónin de obra como la construc- 
mientos de Antofagasta. (5. si esta peculiar alianza conti-— admite Villalobos. “Los principales desafíosin- — dustrial y atraer capitalextran- ción”, argumenta. 
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"VIENE DE LA PÁGINA ANTERIOR 

La concreción de 
infraestructura policial 

“Las proyecciones para la Re- 
gión de Antofagasta son muy 
auspiciosas”, asegura la dele- 
gada Karen Behrens. Y afirma 
que, “con las nuevas autorida- 
des comunales y las reelectas, 
seguiremos avanzando en el 
trabajo que veníamos hacien- 
do en beneficio de la comuni- 
dad, aligual que conel Gobier- 
no Regional”. 

“En materia de seguridad, 
el 2025 verá la concreción y el 
avance de grandes obras enin- 
fraestructura policial en Anto- 
fagasta, Calama y Tocopilla, y 
continuaremos con la renova- 
ción del parque vehicular de 
Carabineros”, sentencia la de- 
legada. En esa línea, apunta a 
que “los resultados del plan 
“Calles Sin Violencia” han de- 
mostrado ser una herramienta 
positiva parala disminución de 
homicidios, siendo 15,1% me- 
nosrespecto al 2023 y 30,8% al 
año202?. 

h 
Karen Behrens 

Delegada presidencial 

Finalmente, la delegada 
Behrens mencionaque “prose- 
guiremos con la colaboración 
con todaslas instituciones del 
Estadoy conel mundo privado 
en torno a objetivos comunes, 
como la recuperación de espa- 
ciospúblicos. Nuestro compro- 
miso es entregar más seguri- 
dad, bienestar y dignidad a las 
personas en colaboración con 
todos losactores protagónicos 
dela región”.   

“Para la región se viene un 
futuro próspero” 

El gobernador Ricardo Díaz 
asegura que se viene un “futu- 
ro próspero”. Fundamentaes- 
to con que “gran parte de las 
inversiones que vana mover la 
economía de este paíssevana 
dar acá. El desarrollo de tecno- 
logías innovadoras, que re- 
quiere el mundo y que levana 
dar futuro a Chile son de esta 
región, como el hidrógeno 
verde, ellitio y laindustria del 
cobre”. 

“Pero no se puede dar este 

desarrollo sin entender que la 
gente que vive en este territo- 
rio tiene queestaren un medio 
ambiente que sea respetado”, 
menciona Díaz, y detalla la ne- 
cesidad de que la gente pueda 
*vivircon mejores condiciones 
de salud y educación, contar 
con más áreas verdes, vivir 
más tranquilos. 

“Nuestro compromiso para 
este 2025 y losaños siguientes, 
es concretar lo que ya venía- 

“Tenemos la responsabilidad de consolidar 
nuestro crecimiento” 

Fernando Cortez, gerente ge- 
neral de la Asociación de In- 
dustriales de Antofagasta 
(ALA), coincide en que lazona 
se ven movimientos de nuevas 
inversiones que representan 
un panorama optimista 

“Enunescenario económi: 
co nacional de muy bajo creci- 
miento y sin cambio de ten- 
dencia en el corto plazo, nues- 
tra Región de Antofagasta des- 
taca liderando un nuevo e his- 
tórico período de inversiones”, 
dice el representante delos in- 
dustriales regionales. 

Para este nuevo año, argu- 
menta Cortez, la proyección 
económica de la región es 
“muy favorable”. No obstante, 
también la etiqueta de “desa- 
fiante”. 

Lo anterior porque “tene- 
mos laresponsabilidad de dina- 
mizar, diversificar y consolidar 
nuestrocrecimiento y, al mismo 

   

    

Fernando Cortez 

Gerentegeneral dela Asociación 
de Industriales de Antofagasta 

tiempo, transformarlasoportu- 
nidades de este crecimiento en 
realidades y bases robustas que 
conviertan nuestros desafiosso- 
ciales y ambientales endesarro- 
llo integral sostenible denues- 
tracomunidad”. 

Contodo, el gerente dela 
AJA resalta el discurso de las 
autoridades electas reciente- 
mente. 

“Por otro lado, la proyec- 
ción regional también es favo- 
rable”, afirma Cortez, “por- 
quelas nuevas autoridades re- 
gionales y comunales han ma- 
nifestado una potente volun- 
tad de trabajo público privado 
coordinado para asegurar es- 
tas inversiones y concretar 
proyectos estratégicos para 
nuestro desarrollo, teniendo 
como carta de navegación ala 
EMRA y prioridades comuna- 
les”, agrega el gerente general 
dela AlA.   

ES 
Ricardo Díaz 

Gobemador regional 

mos impulsando”, acota. “Un 
desarrollo dondela riqueza de 
Chile lavivamostambiénnoso- 
tros. Por ejemplo, los fondos 
del litio financiarán un mega- 
proyecto emblemático paraca- 
da una de las nueve comunas 
dela región. Y los fondos del 
royalty se destinarán agenerar 
mayorinvestigación y desarro- 
llo, el que a su vez produzca 
nuevas y diversas riquezas pa- 
ra así lograr la región que nos 
merecemos”, concluye el go- 
bernador Díaz. 

  

Calidad de la enseñanza 

Los desafíos de la educación 
para este año son múltiples y 
complejos, define Pablo Ca- 
mus, decano de la Facultad de 
Educación de la U. de Antofa- 
gasta. “Uno de los principales 
retos es la calidad de la ense- 
ñanza, yaque ha mostrado de- 
ficiencias crónicas en áreas co- 

molacomprensiónlectora y la 
resolución de problemas, que 
afectan a estudiantes de diver- 
sos estratos socioeconómicos. 

Lo anterior se agrava con la es- 
casez de docentes calificados. 
En la Región de Antofagasta, 
por ejemplo, se proyecta un 
déficit del 28% de profesores 
idóneos (2025), especialmen- 
te, en las áreas de Historia y 
Geografía y Ciencias Natura- 
les”, detalla el académico. 

Además, complementa 
quese debe adaptar ala “revo- 
lución tecnológica”, que exige 
actualizar el currículo y los mé- 
todos de enseñanza para pre- 
parar entornos digitales y sos- 
tenibles. “Sesumaa lo anterior 

  

Pablo Camus 

Decano Facultad de Educación 

dela U.de Antofagasta 

locrucialde fortalecerlaconvi- 
vencia escolar y la salud men- 
tal, mejorar las condiciones la- 
borales del profesorado y abor- 
dar problemas comola violen- 
cia escolar”, menciona Camus. 

Con todo, Camus resume 

que la educación en este 2025 
se debe “abarcar un enfoque 
integral, que involucre a todos 
losactores del sistema educati- 
vo, garantizando así una for- 
mación pertinentey equitativa 
para todos los estudiantes chi- 
lenos”. 

El desafío del Plan de Emergencia 
Habitacional en la región 

No es desconocido que el Plan 
de Emergencia Habitacional 
(PEH) hasido uno delos dolo- 
res de cabeza para el gobierno 
en la región. Con un paupérri- 
mo avance a noviembre del 
2025 (28,7%), la zona es la más 

atrasadaa nivel nacional. 
Jorge Maturana, presidente 

de la Cámara Chilena de la 
Construcción Antofagasta, ex- 
plicaquelas viviendas sociales 
requieren de un esfuerzo con- 
junto entreelmundo público y 
los privados. En el caso del 
PEH, “hay factores que hasta 
ahora siguen y seguirán pre- 
sentesel próximo año, como el 
alza de costos de construcción 
post pandemia, sumadoal cos- 
to de construcción particular 
delaregión. Estas variables ha- 
cen que los montos de los sub- 
sidios sean insuficientes y se 
deban buscar vías alternativas 
de financiamiento distintas al 

  

JorgeMaturana 
Presidente Cámara Chilena dela 

Construcción Antofagasta 

convenio GORE, alternativas 
definanciamiento quetienden 
a demorar mucho tiempo en 
formalizarse”. 

Entanto, Maturana comen: 
ta que “en el caso inmobiliario 

esperamos que desde lo públi- 
coseconsiderela opción devi- 
vienda pública para arriendo, 

y que se amplie el proceso de 
venta desuelo en zonas conso- 
lidadas de la ciudad que permi- 
tan ejecutar proyectos inferio- 
res a2.500 UF. Y por supuesto 
unesfuerzo mayor dela banca 
respecto a las tasas de interés 
delos créditos hipotecarios y 
sus restrictivas condiciones”. 

El representante del gre- 
'mio constructor dice que para 
avanzar en estos puntos, “es 
dlavequelas autoridades com- 
petentes aborden este tema 
con urgencia, impulsando las 
políticas que permitan reducir 
laexcesiva permisología, cuyos 
plazos atentan contra la mate- 
rialización de proyectos y, en 
definitiva, impiden que las fa- 
millas de laregión cuenten con 
sus viviendas en el menor pla- 
zo posible”. 

  

Litio: una oportunidad para Transformar el 
futuro de Antofagasta 

“El 2025 marca un punto dein- 
flexión para Antofagasta”, re- 
calcaCristian Rodríguez, direc- 
tor del IPP dela U. Católica del 
Norte. Fundamenta sucomen- 

tario apuntando a que esteaño 
trae “el desafío de transformar 

los fondos del litio en un motor 
decambioreal. Con proyeccio- 
nes de ingresos por más de 3 
mil millones de dólares hasta 
2060 gracias al acuerdo entre 
SQMy Codelco, el potenciales 
inmenso. Perola davenoesso- 

lo administrar recursos, sino 
utilizarlos estratégicamente pa- 
ra cerrar brechas históricas y 
proyectarlaregión hacia un de- 
sarrollo sosteniblee inclusivo”. 

“Enel corto plazo, esfunda- 
mental destinar estos fondosa 

Cristian Rodríguez 
Director del IPP UCN 

  

mejorarla infraestructura social 
y digital, abordando laconecti 
dad rural, la emergencia habita- 
cionaly lacalidad delasalud pri- 
maria”, manifiesta el académico. 
En paralelo, añade, “deben im- 
plementarse programas de capa- 
citación técnica en minería ver- 

de y energías renovables, prepa- 
rando ajóvenes y mujeresparali- 
derarlatransición energética”. 

Encuantoal mediano plazo, 

  

el director del IPP indica que el 
foco debe ser “diversificar la 
economía, fomentando indus- 
trias que agreguen valor al litio 
y creando centros de innova- 
ción para la minería sostenible. 
Este esfuerzo debe estarrespal- 
dado por un pacto regional que 
alinee autoridades, empresas y 
ciudadanía en torno a un bien 
común: convertir los recursos 
en progreso y equidad.
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